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淮源“绿变”“碱都”重生
——河南桐柏生态发展调查
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儿童青少年是祖国的未

来和民族的希望。习近平总

书记指示有关方面，要结合

深化教育改革，拿出有效的

综合防治方案，并督促各地

区、各有关部门抓好落实。习

近平强调，全社会都要行动

起来，共同呵护好孩子的眼

睛，让他们拥有一个光明的

未来。教育部等八部门也联

合印发关于《综合防控儿童

青少年近视实施方案》，提出

到 2023 年，力争实现全国儿

童青少年总体近视率在2018

年的基础上每年降低 0.5 个

百分点以上，近视高发省份

每年降低1个百分点以上。

日喀则在“呵护好孩子的

眼睛”方面做了大量工作，不

但在当地配合做好儿童青少

年的视力筛查和治疗，还在寒

暑假期间将孩子送往成都光彩明天儿童

眼科医院进行集中治疗。在成都治疗期

间，孩子们还可以参加医院组织的活动

了解外面的世界。日喀则市教育局局长

索旺，亚东县教育部门相关负责人等数

次前往成都探望孩子们，确保孩子们的

衣食住行得到充分保障。岗巴县教育局

局长达娃顿珠在岗巴县的孩子前往成都

治疗时全程陪同，成为了孩子们的“24

小时保姆”……

4月 10日，中华少年儿童慈善救助

基金会将一面锦旗和一封感谢函送到

日喀则市教育局，感谢他们在青少年儿

童视力保护公益工作上的大力支持，并

希望在今后的工作中继续得到支持，为

藏区青少年儿童做好实力关爱的服务。

“我们要围绕习近平总书记‘全社

会都要行动起来，共同呵护好孩子的眼

睛，让他们拥有一个光明的未来’的重

要精神，凝聚起各部门、社会各界的作

用和力量，进一步为青少年视力健康作

出应有的贡献。”索旺说，“特别是日喀

则市地处偏远、条件落后，更需要各方

面携起手来，以大局为重、以孩子为重、

以千万家庭的幸福为重，主动关心关爱

下一代，下一步要进一步加大工作推进

力度，造福更多青少年学生。”

淮河从位于河南桐柏县的桐

柏山下发源，奔流千里，而且在其

源头地下还埋藏着世界罕见的大

型天然碱矿。

“淮源”与“碱都”两张名片的

背后，是生态保护与经济发展的激

烈矛盾碰撞。近年来，在生态文明

理念的指引下，桐柏县以工农业和

文化“绿变”带动淮源“绿变”，探索

出一条经济与环保协调发展的

新路。

工业“绿变”
带动“碱都”重生

淮源“变绿”，首先要工业“绿

变”。上世纪 70 年代，地质专家在

桐柏县发现了我国首个天然碱矿

床，就此改变了“淮源”的发展轨

迹。随后，桐柏县以“世界四大天然

碱矿、桐柏占其二”的资源优势奠

定了“中国天然碱都”的地位。

“碱是现代化学工业的基础原

料，天然碱矿的发现对我国化学工

业意义重大。”跟随父亲的脚步踏

入化工产业的马千里，如今是国内

最大的天然碱生产企业——河南

中源化学股份有限公司的党委副

书记。

“天然碱在成本上比化学制碱

更有优势。”马千里说，这对于保持

一个国家化学工业在世界上的竞

争力具有重要作用。

进入新世纪，“中国天然碱都”

的光环，因为环境污染，却成为了

地方发展的桎梏。“绿色转型”成为

唯一选择。历经十数年绿色技术攻

关，“中国天然碱都”浴火重生。

如今，在新厂房林立的桐柏县

化工产业集聚区内，围绕硝碱化工

主业，产业重新布局，向下游延链

提质，集聚起“四条生态经济循环

链”破解污染“老大难”。

桐柏县化工产业集聚区党工

委书记李武介绍，通过“四条链”，

天然纯碱生产中的废渣形成了建

材产业链，废气形成了小苏打产业

链，废液形成了工业混碱产业链，

连废水都实现了回井循环溶采，

“四废”全部吃干榨净。

不久前，世界最大的单体40万

吨小苏打生产项目在这里正式投

产，“中国天然碱都”一跃转型成为

产能超过 120 万吨的世界最大小

苏打生产基地。

农业“绿变”
吹响脱贫总攻号角

贫困是淮源生态保护的另一

大威胁。长久以来，贫困导致的乱

采乱伐，时刻威胁着桐柏生态保护

的 成 果 。农 业“ 绿 变 ”成 为 当 务

之急。

程湾镇的石头庄、岳沟村、栗

子园都在一条山沟里，是远近闻名

的制茶村。上世纪五六十年代，三

个村的茶园面积最多时高达 2667

公顷。

当时，郑保勉的父亲在乡里担

任茶厂厂长。然而，随着群众的纷

纷外出，茶园日渐荒芜。

2013 年，桐柏县将茶叶确立

为全县特色扶贫产业，这让郑保

勉的种茶制茶手艺有了用武之

地。“2011 年成立茶叶合作社时，

茶园不通路、不通电，一个人扛着

锄头坚持。”郑保勉说，到了 2016

年，茶园规模不断扩大，荒山更

绿，合作社的年产值也达到了 500

多万元。

农业“绿变”焕发生机。许多能

人看到了返乡创业的希望。丹峰茶

叶开发有限公司总经理韩廷旺

2013年返乡创办茶厂，带动农民种

茶。2018 年，公司覆盖红、黑、绿三

种茶叶产品，年产值超过 6000 万

元，累计出口茶叶超过300吨。

桐柏县委书记莫中厚说，目

前，桐柏县已确定了“茶、虾、艾、

菌”四大特色扶贫产业，其中仅“小

龙虾养殖”一项就帮助 2705 户贫

困户走上了脱贫致富道路。

文化“绿变”
引领淮源新风

工农“绿变”，也带动“绿色文

化”成为淮源的新风。在桐柏县城

西北角，2018 年 9 月，一座占地近

33公顷的淮渎公园跨过淮河，与对

岸的临淮公园融为一体，成为县城

居民休闲散步的首选之地。

而在 3 年前，这里还聚集着

100 多户村民，生活排污成为穿城

淮河段的重负。2015 年，桐柏县筹

集数千万元拆迁村庄改建淮渎公

园。城关镇党委书记鲁成豪说：“数

千万元解决生活排污问题，政府拿

出的是保护环境的决心和魄力。”

在政府带动下，民间保护淮源

的志愿者队伍也在发展壮大。志愿

从事淮源保护的桐柏县第三高中

教师潘中华，2009年发起成立了环

保志愿者协会。10年多时间里，潘

中华的志愿者队伍发展到了 200

多人，淮源生态也有了新变化。“河

道修整一新，森林覆盖率大幅提

高，河里的野鸭随处可见。”

据统计，在文化“绿变”的引领下，

近年来，桐柏县拒绝了60多个高污染

项目入驻，建成国家和省级生态镇16

个、省市两级生态村208个，全县森

林覆盖率达到51.7%。（新华社李鹏）

成都杨柳社区
将建智慧睦邻空间

本报讯（李林晅）位于四川省成

都市成华区保和街道杨柳社区的东

桂小区，由于建设较早，小区内能让

居民活动休闲的空间较为缺乏，为了

给小区居民提供更为优质的休闲娱

乐场所，杨柳社区通过集居民“智

慧”，计划在小区有限的空间内打造

功能丰富的智慧睦邻空间。

据杨柳社区党总支书记、居委会

主任黄新丽介绍，社区智慧睦邻空间

项目启动于 2018 年 7月。通过街道、

社区的积极推动，小区居民和志愿者

组织踊跃参与，目前，项目改造方案

已经通过了意见征集、实地考察、效

果评估等一系列流程。根据确定的方

案，东桂4号院3栋一单元、二单元架

空层及二单元架空层右侧现有绿地，

将分别打造为老年活动区域、儿童游

乐区域和景观绿地，总打造面积1430

平方米，工程完成后将大大地拓展居

民公共活动空间。

据了解，智慧睦邻空间将于 5 月

开始施工打造。

南京市浦口区
垃圾分类志愿服务启动

本报讯（记者 漆世平）记者从江

苏省南京市浦口区委宣传部获悉，该

区垃圾分类志愿服务启动仪式日前

在水墨大埝举行，由 700多人组成的

志愿服务队正式成立。

启动仪式在霞光幼儿园小朋友

表演的“环保时装秀”中拉开序幕。仪

式上，身穿黄色马甲的志愿者代表走

上舞台发出“主动参与生活垃圾相关

宣传，以实际行动践行‘垃圾分类从

我做起’”倡议。在提问互动环节后，

领导嘉宾共同推动“浦口区垃圾分类

志愿服务”启动杆，浦口区垃圾分类

志愿服务队正式成立。

据了解，目前该区已招募 700 多

名志愿者，其中包括各街道党员干

部、社区垃圾分类督导员和分拣员、

环卫保洁人员、城市治理志愿者、城

管队员以及辖区学生等。垃圾分类志

愿者们除了在日常生活中做垃圾分

类的“先锋军”，还将开展各类宣传活

动，引导全体市民参与垃圾分类。

本报讯（李林晅）
甘孜州德格县地处四

川省西部，与青藏高原

接壤，地势险要，医疗

水平相对较低。为解决

德格县卫生扶贫领域问

题，近年来，四川成都

高新区已先后分四批派

遣近百名医疗援藏干部

和“传帮带”医疗卫生

人才进入德格县精准实

施“健康扶贫”工作。

据了解，成都高新

区援藏工作队通过送

医、送药、送技术、送设

备、送管理经验、送专

项资金等多种方式，为

德格百姓解决问题，德

格县整体医疗水平显

著提高。截至目前，成

都高新区为德格县投

入医疗援建资金 1689

万元，实施了德格县医

院、达马乡中心卫生

院、错阿乡中心卫生院

等一批医疗硬件设施

新建提升工程，为德格

群众健康脱贫提供了

有力保障。

成都高新区援藏

工作队相关负责人表

示，今年成都高新区医

疗援藏“传帮带”工程

将采用全新方式进一

步为德格培养一批“作风硬、实干

强、带不走”的本地医疗专业技术

人才，着力提升当地医护人员的医

疗服务水平，真正满足德格人民群

众对健康生活的需求。

巴中贫困山村迎来
“好家风、好家训”巡讲活动

本报讯（胡为希）为进一步培育

和践行社会主义核心价值观，传承优

秀传统文化，深化农村精神文明建

设，营造良好家风，助力脱贫攻坚，近

日，四川省巴中市通江县“好家风、好

家训”巡讲活动走进该县省级深度贫

困村尖场坝村。

活动通过开展“弘扬好家风、共

筑中国梦”“习总书记办公室的家庭

合影照片”“孝老爱亲”“我们的节日·

清明”“家风正则后代正”“通江县女

子攻坚队”“身边最美家庭故事”等主

题宣讲活动，引发了听众强烈的共

鸣，引导广大农村家庭和群众见贤思

齐、崇德向善。

据悉，此次巡讲活动由巴中市委

宣传部、市文明办、市妇联、市家庭教

育学会共同组织开展，旨在深入贯彻

习近平总书记关于家庭建设的重要

指示精神，引导教育广大群众和家庭

从自身做起、从家庭做起，激发群众

从善行善、弘扬美德。

西安市总工会
召开“致敬建设者”
系列活动总结大会

本报讯（记者 赵青）4 月 16 日下

午，陕西省西安市总工会召开了“致

敬建设者”系列活动总结通报工作

会，总结通报“致敬建设者”系列活动

开展情况和取得的成效。

会议指出，今年组织的送千名川

籍务工人员返乡、千名劳模赏灯、千

名农民工看西安赏美景回娘家和大

型免费招聘会等“致敬建设者”系列

活动和就业再就业洽谈会，受到了职

工群众的热烈欢迎和社会的广泛赞

誉，进一步彰显了工会在服务民生中

的作用。活动能够取得圆满成功，得

益于省总工会和市委、市政府的高度

重视，更得益于全会上下的拼搏努力

与各项活动参与者的倾心付出。希望

能以“致敬建设者”系列活动成功举

办为契机，续航加油、加速奔跑，促进

工会事业不断取得新突破、新发展。

如果你有幸去过西藏，必不会忘记那
里湛蓝的天空、皑皑的雪山、青稞酒的芳
香、瑰丽的藏族文化，以及孩子们清澈的
眼神。然而，受特殊的地域环境和自然条
件影响，西藏已成为我国各种眼部疾病
的高发区。那些成长在雪域高原上的孩
子们可能正在饱受弱视、斜视和近视等
眼部疾病带来的困扰。

为了呵护好孩子的眼睛，2017 年起，
四川成都光彩明天儿童眼科医院共计派
出医疗人员 120 人次，为日喀则市 8 个县
（区）60 所学校（园）和 2 所福利院的 21590
名在校学生进行了视力筛查，对发现存
在视力问题的 410 名青少年学生实施了
免费救助治疗。4 月 9 日至 12 日，记者来
到日喀则，跟随医疗团队的脚步，体验他
们“守护光明”的快乐。

4 月 9 日凌晨 4 点，成都光彩

明天儿童眼科医院院长金国辉已

经在成都双流国际机场办好了行

李托运手续。“这次我们医院和中

华少儿慈善救助基金会为日喀则

市定日县的孩子们带来了 100 个

爱心书包，航班6点 15分起飞，我

早点过来办好托运手续，心里踏

实。”虽然时间尚早，金国辉却精

神抖擞，“我们的医疗团队已经在

定日县为孩子们治疗了 10 多天

了，想快点过去看看孩子们怎么

样了。”

为了带给藏区孩子们“光明的

未来”，起早贪黑、克服重重困难

对于金国辉和他的医疗团队来说

已是家常便饭。

定日县的平均海拔在4500米

以上，著名的珠穆朗玛峰就位于

定日县境内。每次去高原都会身

体不适的金国辉，这次也为自己

和医疗团队携带了常备药品。

去年5月，医院办公室助理蒋

昌均、医生曾成江、医助陈博开车

拉着医疗设备从成都出发，沿青

藏线驶向西藏，不承想突降大雪，

三个人被困在昆仑山三天三夜，

幸好后来碰到了解放军。

22 岁的潘红丽刚毕业两年，

因工作原因已去过不少地方，四

川红原、阿坝、壤塘、甘孜，云南昆

明、镇雄，西藏南木林、岗巴、定

日、白朗、亚东……今年1月，来到

日喀则工作的她赶上了寒流，手、

脚和脸都生了冻疮。

23 岁的杨春梅从去年 8 月来

到日喀则后，就一直辗转于各个乡

镇，为孩子们进行筛查和治疗。定

日县海拔较高，她青紫的嘴唇上带

着裂口，有时需要边吸氧边工作。

……

即使条件艰苦、气候恶劣，大

家的工作劲头却一直很足。“每天

至少都会治疗 70 名孩子，虽然有

些辛苦，但看到孩子们的视力在

我们的治疗下有了好转，真的是

非常开心。”杨春梅笑呵呵地对记

者说。

“我们的医疗团队的确非常辛

苦。但只要这里需要，我们一定会

坚守下去。”4 月 11 日，全国政协

委员、北京光彩明天儿童眼科医

院董事长冯丹黎在定日县看望医

疗团队和被救助的孩子们后说：

“我们愿意将此项公益行动向西

藏更多地方普及和推广，令更多

的孩子能够拥有光明的未来。”

“以前我的眼睛视力特别差，

坐在第二排的位置还是看不清黑

板上的字，成绩也不好。”4月11日

下午，刚刚做完治疗的定日县第一

中学初一七班学生次仁利玖雀跃

地对记者说：“我已经治疗一段时

间了，现在我的视力提高了不少。

为了我们的眼睛视力恢复正常水

平，医生们起早贪黑。我想代表定

日县所有视力不好的学生感谢成

都光彩明天眼科医院的医生们，他

们是带来光明的使者。”

近年来，我国儿童青少年近视

率居高不下、不断攀升，近视低龄

化、重度化日益严重，而且反映出

来的问题已不仅仅是近视，还包

括斜视、弱视等眼部疾病。西藏属

于高海拔地区，强烈的紫外线照

射及护眼意识的薄弱，导致当地

孩子患眼病的几率远远高于其它

地区。医疗设施的落后，导致当地

许多身患眼疾的儿童无法得到及

时治疗，影响正常生活。

“视力不好，不但影响孩子的

健康成长，也会对国家的经济发

展造成重大影响。”冯丹黎说，“由

于高近视率，飞行、航海、侦察、轮

机工程等对视力要求较高的行业

将无法选出足够的高质量人才，

影响这些行业的发展。

“我们一定会坚守下去”

“他们是带来光明的使者”
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医疗团队成员在给孩子们进行治疗

全国政协委员、北京光彩明天儿童眼科医

院董事长冯丹黎和被救助的孩子们在一起


